



## RESEARCH ARTICLE

### PERCEPTIONS, PRATIQUES SOCIALES ET POLLUTION DU LITTORAL D'AZURETTI (COTE D'IVOIRE)

\*DOUBA YoutoElodieAma

Université Félix Houphouët Boigny

#### ARTICLE INFO

##### Article History:

Received 11<sup>th</sup> May, 2025  
Received in revised form  
24<sup>th</sup> June, 2025  
Accepted 19<sup>th</sup> July, 2025  
Published online 30<sup>th</sup> August, 2025

##### Keywords:

Perceptions, pratiques sociales, pollution, littoral d'Azuretti, Côte d'Ivoire.

\*Corresponding author:  
DOUBA YoutoElodieAma

#### ABSTRACT

L'objectif de l'étude vise à analyser l'impact des perceptions et pratiques sociales sur la pollution du littoral d'Azuretti. Pour ce faire, l'étude s'est appuyée sur la démarche quantitative pour consulter les données dans la zone d'Azuretti. Les données ont été consultées selon le mode de l'échantillonnage non probabiliste à choix raisonné. La méthode par saturation a guidé notre étude dont la taille de l'échantillon est estimée à 36 personnes. Les techniques et instruments de collecte de données sont la recherche documentaire, l'observation, l'enquête de terrain et le guide d'entretien. Les résultats de l'étude s'articulent d'abord autour des perceptions des populations par rapport à la gestion du littoral d'Azuretti. Ces perceptions qui se résument aux logiques spirituelles, patrimoniales et socio-économiques entraînent des pressions anthropiques sur ledit littoral. Ensuite, les pratiques sociales des acteurs notamment des populations déterminent la pollution du littoral d'Azuretti. Ainsi, l'étude a révélé que les activités socio-économiques des populations riveraines exercent une pression sur ce littoral. Enfin, les résultats discutés ou interprétés montrent que la collaboration autour de la gestion de la mer et du littoral d'Azuretti, étant limitée, entraîne la pollution persistante dudit littoral. Dès lors, seule une gestion concertée, intégrée et inclusive peut résoudre la persistance de ce phénomène.

Copyright©2025, DOUBA YoutoElodie Ama. 2025. This is an open access article distributed under the Creative Commons Attribution License, which permits unrestricted use, distribution, and reproduction in any medium, provided the original work is properly cited.

Citation: DOUBA YoutoElodie Ama. 2025. "Laying and egg quality of populations of japanese quail (coturnixjaponica), temminck schlegel, 1848 NT) reared in southern cote d'ivoire". International Journal of Current Research, 17, (08), 34416-34419.

## INTRODUCTION

La pollution du littoral constitue une préoccupation majeure pour les pays de l'Afrique de l'ouest. Selon une étude de la banque mondiale, la dégradation des zones côtières coûterait au total 3,8 milliards de dollars par an au Bénin, à la Côte d'Ivoire, au Sénégal et au Togo (Banquemoniale, 2016). En effet, les zones côtières Ouest-africaines abritent d'importantes industries, notamment dans les secteurs de l'agroalimentaire, de l'exploitation minière et du tourisme, ainsi que des résidences urbaines et littorales qui génèrent des déchets et de la pollution. De nombreuses zones du littoral ne disposent pas de systèmes adéquats de traitement des déchets et des eaux usées. Par conséquent, des volumes importants d'eaux usées non traitées et de déchets sont déversés dans la nature, polluant le sol et l'eau accroissant ainsi les risques pour la santé publique (PENAF, 2010). Le littoral ivoirien connaît une dégradation qui ne cesse de croître depuis plusieurs années. En effet, la zone côtière est un espace vulnérable, siège de multiples activités humaines (Robin et al., 2004). A des fins de préservation, la zone côtière de notre pays, fait l'objet d'une attention particulière depuis les années 1970, qui s'exprime globalement par le concept international de gestion intégrée de la zone côtière. Elle se décrit par Cicin-Sain et Knecht (1998) comme le besoin d'agir collectivement sur les processus naturels et anthropiques susceptibles de menacer le maintien durable de la qualité de l'environnement littoral et des activités

qui s'y déroulent. La politique nationale de protection de l'environnement (PNAE) s'est traduite par un livre blanc de l'environnement en Côte d'Ivoire en 1995. Il propose quatre actions prioritaires à mettre en œuvre sur le littoral : l'aide à la gestion, la lutte contre les pollutions, la gestion de l'eau et la préservation de la biodiversité. Au sud de la Côte d'Ivoire, précisément dans la zone d'Azuretti, le phénomène de pollution du littoral est bien réel. C'est ce qui justifie l'intérêt de cet article dont l'objectif vise à analyser l'impact des perceptions et pratiques sociales sur la pollution du littoral d'Azuretti.

## METHODOLOGIE

**Cadre d'étude:** L'étude empirique a été réalisée dans la région du Sud-Comoé, au sud de la Côte d'Ivoire, plus précisément dans la localité d'Azuretti.

**Techniques et instruments de collecte de données:** Deux techniques de collectes de données ont été utilisées dans l'élaboration de cette étude : la documentation et les enquêtes empiriques.

**La recherche documentaire:** La recherche documentaire s'est appuyée sur une bibliographie constituée essentiellement de thèses et d'articles scientifiques. Cette phase s'est effectuée en deux parties : la première fut la consultation et la collecte des

ouvrages ayant préalablement traités le thème abordé. En effet, il a été question d'exploiter les informations contenues dans les services publics-privés, les bibliothèques, internet, les rapports, les mémoires, les articles, etc. publiés en Côte d'Ivoire et ailleurs. Quant à la seconde partie, elle s'est focalisée essentiellement sur la question de la pollution du littoral



Source: Enquête de terrain

Figure 1. Le littoral d'Azuretti

ivoirien, plus précisément à Azuretti. Ici, l'objectif principal est de voir comment les travaux antérieurs ont abordé la question, aussi bien, sur le plan national qu'à l'international. Ces deux approches utilisées ont permis d'appréhender le phénomène dans sa globalité.

**Enquête de terrain:** La seconde phase de cette étude a porté sur les enquêtes de terrain. Les observations issues des va-et-vient sur le terrain d'étude, ont permis un contact permanent avec la zone étudiée, les acteurs et les personnes ressources. L'entretien est un tête-à-tête oral, un contact direct, entre une, deux ou plusieurs personnes dans lequel l'une transmet à l'autre des informations recherchées sur un problème précis.

C'est un échange au cours duquel l'interlocuteur exprime ses perceptions, ses interprétations, ses expériences, tandis que le chercheur, par ses questions ouvertes et ses réactions, facilite cette expression, évite que celle-ci s'éloigne des objectifs de la recherche (N'Da, 2015). Pour la présente étude, le choix s'est porté sur l'entretien semi-directif. Cette technique permet au chercheur de recentrer l'entretien sur les objectifs chaque fois que l'interviewé s'en écarte.

Celle-ci permet à l'enquêté de parler ouvertement dans les termes et l'ordre qui lui conviennent. L'enquête s'est déroulée du 12 février au 30 juin 2024 dans la zone d'Azuretti. Dans le cadre de cette enquête, trois catégories d'acteurs ont été interrogés : populations riveraines, acteurs étatiques et collectivités locales. A l'aide d'un guide d'entretien, les entretiens ont porté sur les perceptions et les pratiques sociales des populations. Un échantillonnage non probabiliste à choix raisonné a été réalisé. La méthode par saturation a guidé notre étude dont la taille de l'échantillon est estimée à 36 personnes.

## RESULTATS DE L'ETUDE

Les résultats de l'article se structurent autour des perceptions et pratiques sociales ainsi que les stratégies des acteurs.

### Perceptions des acteurs du littoral à Azuretti

**Conception du littoral par les populations:** Les populations perçoivent le littoral comme leur patrimoine culturel, un lieu de ravitaillement et un lieu de repos. C'est ce que pense L.K lorsqu'il affirme : « *Le littoral ivoirien particulièrement celui d'Azuretti est perçu par les populations riveraines comme un don de Dieu, de leur ancêtre. En tout cas c'est ce que moi je pense. Et puis, c'est là-bas on fait les sacrifices. Nos coutumes, nos valeurs sont liées à l'eau. Ici, tous les habitants, jeunes, femmes et vieux, tous sont unanimes là-dessus : le littoral et la mer sont nos domaines culturels et légués par nos aïeux* » (entretien réalisé, 2024).

Une autre enquêtée K.J soutient dans cette perspective que : « *La mer appartient à nos parents, à tout le village. C'est pourquoi, on met une règle commune pour sa gestion. C'est pour nos ancêtres. C'est dieu qui nous a donné cela. La mer est perçue comme un lieu de plaisir. Les populations d'Azuretti considèrent la mer comme un lieu de divertissement* » (Propos recueillis, 2024).

Ces propos traduisent que la patrimonialisation du littoral d'Azuretti et la mer de cette localité est léguée culturellement, coutumièrement voire traditionnellement. Par ailleurs, la mer et le littoral jouent aussi un rôle économique et constituent également un lieu de ravitaillement. Monsieur K.N. notable l'atteste si bien : « *...la mer et la lagune sont des ressources nécessaires qui nous procurent des produits halieutiques. En tout cas à Azuretti, les eaux du littoral sont prises pour des lieux de ravitaillement. Le commerce notamment la vente des poissons prélevés en mer est la principale activité, mais à cause de la pollution, les poissons ne sont plus nombreux. Nous n'avons plus de terre, c'est la vente du poisson qui nous permet d'avoir de l'argent et scolariser nos enfants. C'est ce que mon père et ma mère ont fait pour ne pas dire nos ancêtres* » (entretien réalisé 2024).

Ces mots montrent le rôle spirituel, socio-économique et culturel des eaux du littoral d'Azuretti pour les populations riveraines.

**Représentation du littoral par les acteurs étatiques:** Les acteurs étatiques et les agents de la mairie que nous avons interrogés ont affirmé que le littoral est un lieu public. La mer est aussi un patrimoine de l'Etat bien qu'elle est exploitée par les populations riveraines. Elle joue par conséquent un rôle socio-économique, culturel et spirituel. L'un des responsables de l'environnement le dit pertinemment : « *...c'est vrai, votre question est intéressante sur cette problématique (perceptions des eaux du littoral) car il y a des règles qui régissent la gestion de ce patrimoine culture. Bien sûr, les règles coutumières et étatiques cohabitent ensemble pour une gestion durable du littoral* » (Interview réalisée en 2024). Les propos d'un responsable du service technique de la mairie corroborent avec ceux de l'acteur précédent : « *...c'est un domaine public, un lieu culturel et de ravitaillement. Un domaine public car il est régi par des lois, des règles de gestion. On donne des tickets aux commerçants ou aux vendeuses présents sur le littoral. Un lieu culturel et de ravitaillement parce que la population fait la pêche et les libations sur le littoral. Elle la considère (la mer) comme leur patrimoine culturel* » (Interview réalisée en 2024). Il ressort de ce qui précède que la mer et le littoral sont à la fois un domaine de l'Etat et des populations riveraines mais qui sont régis par des lois et des règles de gestion.

## Pratiques sociales des acteurs sur le littoral

**Comportement des populations face à la pollution du littoral à Azuretti:** Certains habitants se débarrassent de leurs déchets ménagers sur le littoral en créant des dépôts sauvages d'ordure. Selon M. S., responsable du service technique de la mairie « ...des fois, quand les rues sont nettoyées, il y a des individus qui sortent la nuit et vont stockés leurs déchets en bordure de la mer. Quand il fait jour, on voit des dépôts sauvages qui ont été créés. C'est vraiment dommage, ce comportement n'est pas bon. Nous avons fait la sensibilisation des populations l'assainissement et sur l'érosion côtière. Malgré cela, les populations polluent les lieux publics » (Entretien réalisé, 2024). Un autre enquêté K.O. affirme dans cette même perspective ceci : « ... La journée comme la nuit, les populations déversent les ordures là-bas. Les pêcheurs et les femmes qui vendent le poisson laissent les déchets sur la plage avant de partir. Cela entraîne des odeurs nauséabondes. Aussi, les activités économiques notamment les hôtels et lieu de loisirs, la pêche et la fabrication d'attikié sont fait sur le littoral par les populations riveraines. Ces activités sont des sources de pollution en général. » (Propos d'un notable retraité, 2024).

Le rapport qu'entretiennent les populations avec les normes est difficile car les populations riveraines ne respectent pas le domaine public. Les pratiques sociales sur le littoral et les berges sont source de pollution.

Par ailleurs, le président des jeunes affirme que : « ...vraiment, tous les soirs et même très tôt le matin, tu vois les ordures à côté de la mer quand tu passes. Moi et mon groupe, on n'a parlé oh. Mais, les gens là ne comprennent pas ils continuent de jeter les ordures là-bas. A Azuretti, les ordures (les bouteilles en plastique, les résidus de manioc) traînent sur le sol. C'est anormal et incompréhensible leur agissement, cela peut entraîner des maladies et polluer les poissons » (Interview réalisé en 2024).

Ces propos de l'enquêté issus des verbatim font ressortir les comportements à risque de la population dans la gestion de leurs déchets ménagers, ses répercussions sur l'environnement et la santé des populations.

**La coordination des stratégies de gestion du littoral:** Les stratégies de gestion du littoral ne sont pas coordonnées, ce qui amène les populations d'Azuretti à dire qu'elles n'ont pas une bonne collaboration avec le Ministère de l'Environnement et le Développement Durable. Ainsi, selon M.L. : « « Ici, on vient nous dire de faire attention à l'eau mais dire que la mairie vient échanger avec nous, vraiment je ne vois pas. La mairie ne fait rien avec nous. On ne voit pas un homme du ministère aussi qui vient nous inviter à parler de la pollution de notre littoral. Le manque d'organisation au niveau du village d'Azuretti, le manque d'implication de la part de la mairie, ainsi que l'absence de collaboration entre la notabilité et la mairie favorisent la pollution du littoral d'Azuretti » (Entretien réalisé, 2024). Un autre enquêté M.T., renchérit « Si on a les moyens pour balayer nos plages pourquoi on va attendre quelqu'un. Nous, on se réunit ici pour gérer notre plage, notre eau. C'est ce qu'on reproche à la mairie et l'Etat, il n'existe aucune action d'entretien de l'environnement sur les berges. Le manque d'organisation au niveau du village d'Azuretti, le manque d'implication de la part de la mairie, ainsi que l'absence de collaboration entre la notabilité et la mairie

*favorisent la pollution du littoral d'Azuretti »* (Entretien réalisé, 2024).

Il ressort de là, que la coordination est faible, ce qui impacte la gestion durable du littoral.

Aussi, un cadre du village D.Y. soutient : « La politique de gestion de la part de la mairie est inexistante. Je n'ai pas vu une franche collaboration entre la mairie et les populations. Aussi, la réglementation en ce qui concerne la gestion du littoral en général et celle d'Azuretti en particulier n'est pas correctement appliquée et suivie. C'est tout cela qui explique la persistance de la pollution de notre mer. Même la politique de gestion de la part des populations riveraines est aussi à critiquer car je ne vois rien. La politique de gestion du littoral n'est pas définie par les autorités villageoises et coutumières » (propos recueillis en 2024).

De ce qui précède, la collaboration entre la mairie chargée de la gestion des berges de la mer et la population est faible. La responsabilité des acteurs étatiques et des populations riveraines est remise en cause car chacun ne joue pas véritablement son rôle d'assainissement du littoral. Aussi, la participation de chacun des acteurs à la prise de décision n'est pas perceptible.

## DISCUSSION

Les résultats de l'article se structurent autour des perceptions et pratiques sociales ainsi que les stratégies des acteurs. Les acteurs étudiés perçoivent différemment le littoral et la mer et cela à cause de l'idéologie de chaque acteur. En effet, les populations riveraines ont une perception spirituelle du littoral d'Azuretti qui est décrite par celles-ci comme un don de Dieu et de leur ancêtre. Pour les populations locales, l'idéologie patrimoniale et les logiques socio-économiques expliquent leur attachement à l'eau. Pour les acteurs étatiques et les collectivités locales, le littoral et la mer sont des domaines publics donc ils doivent être préservés. Toutefois, le patrimoine maritime culturel est un élément primordial et souvent oublié du développement durable des littoraux (Marie, 2008). Les perceptions socio-économiques des populations riveraines peuvent être des facteurs favorisant la pollution du littoral. S'agissant des pratiques sociales, les populations utilisent le littoral d'Azuretti comme un bien socio-économique. La pêche est l'activité principale et culturelle des peuples du littoral d'Azuretti. La pêche est donc une activité ancestrale, les ressources du commerce maritime sont largement issues des zones côtières (Gérard Le Bouëdec, 2015). Cet état de fait explique la persistance de la pollution du littoral et la mer. Les acteurs étatiques font la sensibilisation des populations sur l'érosion côtière, malgré cela, les populations riveraines polluent les eaux du littoral. Ces pratiques sociales expliquent des comportements contre environnementaux. Cette étude est corroborée par le CIAPOL (2021), qui montre que la pollution des eaux et des plages par les matières plastiques est devenue un enjeu environnemental important pour la Côte d'Ivoire. Ces déchets plastiques sont perçus dans les eaux marines et lagunaires et représentent 51% des débris marins le long du littoral ivoirien, particulièrement entre Abidjan et Grand-Bassam. Cela dit, les activités anthropiques ont des impacts néfastes sur le milieu marin et côtier. Aussi, il existe une faible collaboration entre les acteurs dont les logiques sont convergentes et divergentes. Cet état de

fait explique la pollution des eaux du littoral d'Azurreti. Par ailleurs, la faible participation des populations locales aux prises de décision en ce qui concerne la gestion du littoral ne peut pas entraîner une gestion durable du dit littoral. C'est pourquoi, il est nécessaire de prendre en compte les logiques des populations ainsi que la définition claire du domaine de compétence de chaque acteur dans le processus de gestion de la mer et son littoral à azuretti. Ainsi une approche intégrée et participative est-elle nécessaire pour la gestion durable du littoral ivoirien en général et d'Azurreti en particulier. Dans cette perspective, Ganivet (2024) affirme qu'en France, la volonté affichée par les pouvoirs publics, à travers l'orientation des textes réglementaires, semble orienter la gestion des étendues d'eau vers une approche dite « intégrée ». La mise en œuvre de cette gestion s'est traduite, en particulier, par le transfert de nombreuses compétences auprès des services dédiés à des collectivités territoriales et de leurs groupements.

## CONCLUSION

En abordant cet article, l'objectif vise à analyser l'impact des perceptions et pratiques sociales sur la pollution du littoral d'Azurreti. Pour y parvenir, nous avons mobilisé des techniques et outils de collecte de données dont la recherche documentaire, l'observation directe, les guides d'entretien, le focus groupe et un échantillonnage. L'analyse de contenu a permis d'analyser les données recueillies. Il ressort des résultats que les perceptions des populations riveraines sont entre autres les logiques spirituelles, patrimoniales et socio-économiques de la mer et son littoral. Ces perceptions entraînent des pressions anthropiques sur ledit littoral. Pour les acteurs étatiques, le littoral est perçu comme un lieu public à préserver. S'agissant des pratiques sociales des acteurs par rapport à la pollution du littoral d'Azurreti, l'étude a montré que les populations exercent des activités socio-économiques sur le littoral qui sont sources de pollution. Par ailleurs, les résultats analysés et discutés montrent que la coordination des stratégies des acteurs c'est-à-dire la collaboration ou la concertation peut entraîner la pollution persistante dudit littoral. Pour résoudre cette situation, nous proposons une gestion concertée, intégrée, participative et inclusive ; condition sine qua non pour une gestion durable des eaux du littoral en Côte d'Ivoire et à Azuretti.

## REFERENCES

Banque mondiale, 2016. programme de gestion du littoral ouest africain.

- PENAF, (2010). *Le premier atelier du Réseau environnemental des ports africains (Ports Environmental Network-Africa –)* pour la région Afrique de l'Ouest et centrale, organisé au Ghana, Integrated Coastal and Ocean Management: Concepts And Practices.
- Robin Marc, Hauhouot Célestin, Affian Kouadio, Anoh Paul, Alla Della André, Pottier Patrick, (2004). *Les risques côtiers en Côte d'Ivoire (Coastal hazards in Ivory Coast)*. In: *Bulletin de l'Association de géographes français*, 81e année, (septembre). Aménagement des littoraux et conséquences géomorphologiques / Les littoraux sableux et dunaires. pp. 298-314. DOI : <https://doi.org/10.3406/bagf.2004.2393>.
- BilianaCicin-Sain, Robert W. Knecht, Robert Knecht, Dosoo Jang, Gregory W. Fisk. (1998), *Integrated coastal and ocean management: concepts and practices* University of Delaware. Center for the Study of Marine Policy, Intergovernmental Oceanographic Commission, Unesco, University of Delaware. College of Marine Studies Island Press, 517 pages
- N'Da, Paul. (2015), Recherche et méthodologie en sciences sociales et humaines. L'harmattan. Université de Cocody-Abidjan, 2e édition, EDUCI
- Ciapol, (2021). Rapport sur l'état de l'environnement marin et côtier de la Côte d'Ivoire (REEM-Ci), Projet Gestion Intégrée de l'Aire Marine et côtière d'Abidjan à Assinie (GIAMAA / CIAPOL), 20p.
- MARIE G. 1 , PERON F. 1 , AMGHAR J. 2 , VINCENT J. 2 , L'AOT L. (2008). Le patrimoine maritime culturel : de l'inventaire à l'action (exemple des espaces côtiers bretons) Géographe, Université de Bretagne Occidentale, Laboratoire Géomer, UMR LETG-6554-CNRS, Institut Universitaire Européen de la Mer, Plouzané. 2 Historien, Université de Bretagne Occidentale, Laboratoire Géomer, UMR LETG-6554-CNRS, Institut Universitaire Européen de la Mer, Plouzané.
- Gérard Le Bouëdec. (2015), L'évolution de la perception des zones côtières du xve siècle au xxv siècle, *Presses universitaires de Rennes* p. 29-37
- Elias Ganivet, Véronique Van Tilbeurgh, Mélanie Congretel et Laurent Longuevergne. (2024), Gestion intégrée de l'eau et changements globaux face aux logiques de l'action administrative locale, [VertigO] *La revue électronique en sciences de l'environnement*, Volume 24 Numéro 1 | Mars 2024, in <https://doi.org/10.4000/11pdj>.

\*\*\*\*\*